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李诚铭是一早从兰科维奇的朋友
圈中，知道佩特科维奇去世消息的，
“很难想象这么个好人，说没就没了。”

佩特科维奇执教申花的时候，李
诚铭才刚刚23岁，按照今天的标准，当
时他还是一位U23小将。由于甲A联赛
比赛要求较高，佩特科维奇在赛季初
期并没有给李诚铭太多上场时间，李
诚铭只是每天和一队的老大哥们一起
训练，等待机会降临。“一直等到联赛
最后五轮，队里出现了一些伤情和红
黄牌的停赛情况，佩特让我上场。此后
的几场比赛我们踢得也不错，拿了四

胜一平。”
率队打出梦幻开局，并创造七连

胜的佳绩，佩特科维奇却没能带领申
花捧得第二座联赛冠军奖杯。2001年
底，他在接受采访时表示自己犯了两
个重大失误，其中之一就是对李诚
铭、刘谢栋等年轻球员起用得太晚
了，没有早些让球队中形成年轻球员
和年长球员的竞争氛围。“我承认，我
前段时间看走了眼，老友彼得洛维奇
曾向我推荐过李（诚铭），但我没有用
他。”联赛临近收官时，这两位球员被
佩特认为将成为未来申花队的中坚
人物，但是自己没看出他们的实用战
斗力，导致申花在联赛中段面临人员

奇缺的困境。
联赛最后一轮，球队合并的消息

已经在外界传得沸沸扬扬，球员也不
清楚佩特科维奇能否继续留任执教。
只记得最后一场比赛后，申花全体队
员、教练组和工作人员环绕虹口足球
场，向看台上陪伴球队战斗的球迷致
谢。佩特科维奇泪洒虹口的场景至今
历历在目，当时的他已经隐约感觉到，
自己和申花的缘分可能就此终了。

从自己住所前往机场的路上，佩
特科维奇临时起意，问身边的翻译能
否帮他打个电话。随后，李诚铭家中的
座机响了，“佩特告诉我他在去机场的
路上，问我愿不愿意和他一起走。”佩

特科维奇的下一站是四川冠城队，他
赏识李诚铭的能力，希望能在四川继
续合作，“后来我想在上海挺好的，就
婉拒了他的邀请，这也好像是我和他
的最后一通电话了。不过他也没多说
什么，就告诉我最后几轮踢得不错，以
后也要坚持下去，明年肯定有我的位
置。”
直到今天，佩特科维奇的思维模

式依旧影响着李诚铭，“尤其是带年轻
的队员，教练对于年轻球员可能会更
关注一些现实的东西，比如说身体、速
度等，忽略一些精神。就像我当年速度
和身体并不拔尖，但正是佩帅看到了
我训练时的精神和态度，然后给了我
一定的机会。”2018年，李诚铭带申花
U23队征战U23联赛，也正是那段时
光，他理解了当年佩帅为什么开始重
用自己，“就像当年他认可我的态度，
我也会以这个为标准考察队员，其实
这也是一种传承的感觉。”

遗憾没能给老头拿个冠军
曲圣卿得知消息非常震惊

佩特科维奇去世的消息，昨天一大早就在许多老头昔日弟子的微信朋友圈里传开了，

人们的思绪也自然而然地被拉回到19年前的岁月。

2001赛季，在前任彼得洛维奇的推荐下，佩特科维奇来到上海成为申花主帅。同年，原
甲A联赛最佳射手、原国脚曲圣卿被申花从摘牌大会上拿下，与兰科维奇组成那个赛季申
花队的锋线组合。 对于老佩特，曲圣卿充满感激，前者的职业、绅士、智慧等都让曲圣卿受
用。 缅怀之余，曲圣卿也表达了未能帮助老头拿下一座冠军奖杯的遗憾。

专题撰稿 首席记者 刘闻超

他说：“李，你要坚持下去”
李诚铭追忆佩特科维奇

“我今天早上在手机上看到了他
去世的消息，非常震惊，老头是个好
人，更是个好教练！”曲圣卿说。

缘分，让曲圣卿似乎注定就要和
佩特科维奇成为一对师徒，“2000年
年底，我加盟了上海申花，然后2001赛
季初，佩特就来了，我们算是同一年
来到了同一支球队。”在前任老彼得
的引荐下，曾经作为塞尔维亚足坛传
奇人物的佩特科维奇，前来上海拾起
申花的教鞭。相比之下，曲圣卿的加
盟倒并不容易，根据当时诸多媒体报
道，申花俱乐部经过多重努力，才在
转会市场上拿下这位炙手可热的联
赛最佳射手。

赛季初的准备期内，申花全队前
往澳大利亚集训，在曲圣卿的印象

里，那段时间也是球员们和新帅之间
接触最多的阶段，“那个时候训练、生
活都在一起，彼此之间距离比较近，等
到回上海后，球队开始走训了，生活上
接触少一些。恰恰是那段时间里，他对
于球员的爱护和管理，让人印象深刻。
我们在酒店吃自助餐，我记得他当时
和我说，运动员应该多吃一些鱼、虾之
类的优质蛋白质，不建议吃太多别的
肉类食物。包括饮食在内，他对我们生
活上的一些细节都非常重视。”
回到竞技层面，尽管只是自己执

教的第一个赛季，尽管自身已经远离
比赛很久，但佩特科维奇还会时不时
如球员一般，在训练中给队中前锋们
进行特训，“他曾经是非常著名的球
员，虽然年龄大了，脚下技术却还保有

着功底，以前训练结束后，他会把我和
兰科维奇留下来加练一会儿，在我和
兰科维奇身上，我感觉他付出了很
多。”

准备期过后回到国内，申花首战
对阵深圳，曲圣卿在比赛中打入一球，
不过赛后他等来的却并不是一味地表
扬，而是来自教练的“小灶”。“他给我
还原了进球的过程和起因，虽然进球
的这个结果很好，但他也指出，在这个
过程中，我其实也能有一些其他选择，
一些技术的运用上。并非进了球就会
表扬我，而是会很用心的去教我一些
不同的足球理念，这些东西对球员后
续的发展而言，其实是非常重要的。从
业务能力上来说，老头确实是一名非
常有水平的教练。”

那一年的申花在内外援引进、球
队阵容以及俱乐部上下的投入上，彰
显着冲击冠军的决心。除曲圣卿、兰科
维奇这样的内外援外，队中还有申思、
祁宏等一众国脚级球员，教练组方面，
除了主教练佩特科维奇外，领队秋鸣
作为老帅的左右手，在球员管理方面
下了不少功夫，确保了球队场上和场
下的稳定，“申花拥有一个比较强大的
团队，大家付出了许多，很可惜最后差
了几分，没能拿到冠军。”
2001赛季，在佩特科维奇的带领

下，申花在联赛前12轮比赛中保持不
败，其间还创造了七连胜的佳绩。遗憾
的是，联赛中后期，球队的状态出现起
伏，尤其是在伤病方面，曲圣卿和兰科
维奇一度同时受伤，导致连续五场比
赛不能出场，很大程度上影响了比赛

的走势。这不仅成为佩特科维奇的遗
憾与无奈，也成为曲圣卿内心的遗憾。
“联赛进行到后面，我在一场比赛中被
对手从后面撞伤了腰部，导致之后一
段时间无法出场比赛，球队连续几轮
不胜，我心里特别着急。其实作为教练
来说，他也能观察到球队的问题，包括
主力前锋受伤后带给球队的不利因
素，尤其是在整体配合和人员组合上
捉襟见肘。但他在和球员的交流中还
是很懂得去把握我们的心理状态。那
个时候他就对我说，你放心，尽快恢复
伤病是第一位的，我很清楚你的能力，
在你回来之前，我会保留你的主力位
置。”曲圣卿说。

所有的这一切都让曲圣卿觉得，
佩特科维奇自始至终都并非那些来中
国“混日子”的教练，相反，他会主动融

入这里的文化和环境，这一点的重要
性，在他日后前往澳超联赛踢球时更
加深有同感。“很多时候不是你去改变
环境，而是要去适应环境。即便你水平
再高，如果不能去适应环境，也很难表
现出你的能力和职业素养。佩特平时
在与球员的情感交流方面处理得很
好，非常尊重我们的传统文化，甚至节
假日也愿意和我们在一起，作为外籍
教练，他的很多方面都让我在日后的
职业道路和执教道路上受益匪浅。”退
役之后，曲圣卿在恒大做过领队，后来
在上海同济大学校队当过教练，如今
又是同济大学国际足球学院讲师、足
球队领队，多重身份都能驾轻就熟，这
些都与其职业生涯中的积累和沉淀分
不开。

不少人印象里的佩特科维奇，多
有儒雅和绅士的一面，甚至他的西装
革履早已成为其标志性的形象搭配。
不过作为职业足球教练，同时也曾是
一名出色的职业球员，佩特自然也有
其激情澎湃的一面。
众所周知，兰科维奇是一名出色

的射手，而与他技术特点齐名的，还有
其火暴的性格以及容易得牌的“特
点”。曲圣卿开玩笑说，那时候每次两
人一起出场前，他都要和老兰打打预
防针，效果好坏另说，但至少得有这么
个交流过程。“我和他说，你别拿牌，不
然光我一个人在前面不好使，说的时
候他被逗乐了。但是一到场上投入到
比赛当中后，有的时候即便身上已经
有一张牌了，他可能也会忘记，还是会
发火。我记得有一次是和北京国安吧，
当时我想把他拉出来，本身比赛的氛
围就比较激烈，后来搞得我也吃了张
牌。”目睹一切的佩特，在中场休息时
直接对兰科维奇“光火”，这是当年申
花球员们见识过为数不多的主帅发火

的例子。“不过很快，等球队回到基地
后，两个人就又好了，完全没有问题。
这一点说明，老头对自身的情绪管理
掌控得比较好，每次准备会上，他都会
非常严厉地要求我们，但是你很难在
场边看到他暴跳如雷的样子。同时，他
在对不同类型或者性格球员的交流方
面也把握得比较好，该紧的时候紧，该
主动和队员沟通也很主动。正因如此，
球员们都能理解他，哪怕是一些位置
和阵容上的调整，大家都可以理解，这
是我比较信服他的一点。”
在曲圣卿的记忆里，每次比赛结

束后，佩特都会要求弟子们向现场球
迷答谢，这些属于足球范畴里的“职
业”，被这个老头演绎得淋漓尽致。时
至今日再度想起，曲圣卿都会觉得，过
往的一幕幕似乎就像是发生在昨天。
“很遗憾，我们当年差了一点，遗憾没
能给老头拿个冠军，也许如果我不受
伤的话，成绩还会更好一点。在这里，
祝老人在天堂也能有他喜欢的足球陪
伴着他。”

成绩不佳，他反过来安慰我

进完球后还给我“开小灶”

儒雅绅士也会发火


